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正文： 

担任从化良口米埗村党总支部第一书记的肖丽上任后每天都在村里走访，两个月后，村

里两个片区 70 户左右的人家，谁家有开民宿的意愿，谁家老人有高血压……肖丽都了如指

掌。大家熟络起来，慢慢的，村里有什么问题，谁家有什么事都找第一书记。今年是肖丽来

到村子的第三年，在她看来，第一书记是一条纽带，将村委、村民、企业和政府联系起来，

既是一个协调者，也是一个服务者。 

  统筹/徐静、王晨阳 文、图、视频/广州日报全媒体记者何钻莹（署名除外） 视频编辑

吴子良 

  肖丽刚来村子时，印象最深的就是村里的两支妇女舞蹈队，经过调研，她了解到这两支

舞蹈队还参加过市、区的舞蹈比赛。她认为，应该凝聚这两支队伍的力量，将它们上升到谋

求地方发展的高度。2018 年 4 月，在上级党委政府和妇联的支持下，肖丽推动米埗村成立

了该村第一支巾帼服务队，目前这支队伍已经有 102人。 

  “一个妇女代表一个家庭，其力量不容忽视。”肖丽记得，村里最初推动民宿建设，村

民都不理解。当时，来村里建设民宿的企业想征村民标叔的地，60多岁的标叔不同意。正在

这时，标叔在广州工作的女儿阿娟回到村子，劝动了标叔配合。如今，标叔的房子成了网红

民宿，阿娟一家也住进了回迁房。除了获得租金收入，阿娟的老公还加入民宿成为管理人员，

阿娟和父亲更是在附近经营了一家农家乐，全家尽享民宿经济的红利。 

  肖丽刚到村的时候，虽然村子的外立面都打造好了，但村居环境还是脏乱差的——农家

的土狗随处走，巷子里堆满了木柴，房屋门前农具随处放……肖丽和服务队的成员一起上门

做人居环境整治的宣传，协助村民一起整理，如今，村居环境已经变得干净整洁。 

  未来：打造田园综合体 

  2018 年 8 月，肖丽推动村里成立了全区首家经营民宿、发展乡村旅游的农民专业合作

社——田园生态旅游农民专业合作社。这个合作社除了种植业和养殖业，还涉及民宿和农家

乐。最开始，没有一户村民愿意加入，经过肖丽联合村委干部入户宣传、协调后，三个社的

村民都加入了合作社一期。 

  米埗村的民宿群是省内首个采取政府引导，“公司+农民合作社+村民”方式联合打造的

产业。“村民、村和企业是一个利益共同体。”肖丽告诉记者，在这个过程中，第一书记要

充当纽带，将这三者联系、团结起来，推动米埗村的发展。 

  这一点稻喜文化旅游发展（广州）有限责任公司的运营总监冯志威感受最深。此前，民

宿前面的稻田原本是零散的田地，民宿有了打造网红稻田的想法，就请了合作社来承包打造，

如今，这片一季一景的稻田成了民宿甚至是米埗村的靓丽名片。 

  随着民宿和旅游经济的发展，越来越多游客慕名而来，随之也出现一个新问题——停车

难。这个问题引起了肖丽的注意。2019 年年中，她和村委协调村民，流转了一块 12 亩-13

亩的土地，将其打造成停车场，交给稻喜湾温泉民宿小镇运营。如此，一举三得——民宿解

决了停车的难题；村集体有了致富增收的新渠道；米埗村的交通配套设施升级，利于未来发



展。目前，这个停车场已经建成，6月底可以投入使用，届时可以容纳 120台小车，10辆大

巴车。“最近我们已经在对接旅游团了。”冯志威说。 

  而关于米埗特色小镇的发展，肖丽感觉下一步还需要继续探索一条可持续发展的道路，

探讨小镇如何精细、长远、可持续地发展。“我们的人心是齐的。”肖丽说，如今我们的村民

和企业已经成为合作伙伴，他们认为小镇发展就是家庭增收，我们合作社还不具备自我发展

的能力，还要依托企业，而企业也愿意发挥龙头作用，村民和企业已经变成了一个团体。 

 

  人心齐，加上优质的自然环境，小镇有着无限的发展潜力。“未来要打造田园综合体，

第一民宿继续发展，第二是要打造一条配套的商业街，第三是发展乡村游项目，如安排赏花、

摘果等游玩路线。”站在米埗民宿前的稻田边上，肖丽憧憬着未来。 


